



Significaciones de la Maternidad. Un estudio en clave feminista

María del Carmen García Contreras¹ y Araceli Jiménez Pelcastre²

1 Universidad Autónoma del Estado de Hidalgo, 2 Universidad Autónoma del Estado de Hidalgo.

mcgc781@gmail.com

El presente trabajo de investigación cualitativa en clave feminista, se realizó para la acreditación del grado de la maestría en Ciencias Sociales de la Universidad Autónoma del Estado de Hidalgo (UAEH) de enero del 2020 a enero del 2022, teniendo como objetivo el comprender las significaciones que las mujeres que son madres biológicas de sus hijas e hijos construyen acerca de la maternidad; mediante un abordaje metodológico, teórico y epistemológico feminista, mismo que plantea un compromiso de carácter político y social con la situación de las mujeres. Por lo tanto, dentro de la investigación, son centrales las experiencias y voces de quienes protagonizan las vivencias, reconociéndolas como hacedoras de su propia historia. Este enfoque desplaza la mirada y lógica misógina, patriarcal, capitalista y androcéntrica predominante en las investigaciones sociales. A partir de la información obtenida mediante entrevistas a profundidad, se muestran los resultados, diversos como las experiencias de maternidad, singulares y únicos en tanto que cada una de las entrevistadas vive en un contexto social, económico, profesional y familiar específico, pero que no dejan de ser compartidos, ya que forman parte de las construcciones sociales bajo las que fueron socializadas. Así mismo se dejan entrever las instituciones fundantes en la creación de dichas construcciones tales como la familia, la escuela, la religión y la ciencia, que permean a las mujeres en una sociedad como la nuestra. El acercamiento para comprender cómo se construyen dichas significaciones, se relata en tres tiempos: desde la primera infancia y sus aproximaciones a la maternidad como hijas, un segundo como madres y un tercero en contexto de pandemia, resaltando las estrategias para hacer frente a los retos que la maternidad plantea. Son sus voces las que exponen las desigualdades, la crianza en soledad, la doble explotación, las dobles jornadas de trabajo, los sentimientos de culpa, impotencia y frustración frente a las demandas sociales y culturales, pero también las que dejan ver la lucha y la resiliencia presentes en sus prácticas de cambio, en sus deseos de traspasar las barreras o límites sociales impuestos, y en continuar día a día aprendiendo y construyendo un mejor presente para ellas y su descendencia. Dado que las desigualdades de género se siguen perpetuando hasta nuestros días, es preciso problematizar y seguir ahondando en los orígenes de dichas violencias, con la finalidad de seguir tomando acciones que modifiquen y equilibren la balanza social entre mujeres y hombres de nuestro país.